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一、 服務場域介紹 

 

 

二、 服務學習內容 

  本組是由得勝者文教機構領導，至四箴國中做＜情緒管理＞課程輔導，於

每個禮拜五最後一節上課，課程主要由志工老師領導、我們師培生做助教，工

作內容含幫忙管理班級秩序、發放獎勵（得勝卡與糖果），視狀況得試教課程，

並由志工老師分配習作本、分工批改。 

  本組分別指派給不同的班級與志工老師，狀況不同，擬表如下： 

班級狀況 乖巧安靜，班上原住民與新住民多，但班級氣氛融洽和諧 

秩序管理 相當有秩序 

作業批閱 

（負責件數） 

10 本 

授課經驗 
一次 

＜我能積極採取行動＞ 

其他工作 發放獎勵、影音設備撥放調整 

 

 

 



三、 特殊經驗分享 

（一） 導師的影響 

  對這個班的第一印象就是有禮貌、乖巧，後來又陸續聽聞導師對該班的嚴

格，故我也以為導師是個不苟言笑的人。 

  有次實習老師跟學生意外把投影幕拉壞了，上面的槓子一邊掉下來、一邊

還勾在壁上，班上驚呼連連，導師無奈爬上去好不容易把鉤子凹回去勾上，爬

下來卻發現投影幕折壞了，本來打算把幕先捲起來請總務處修理，班上學生紛

紛提出只要把幕往下拉平就好了，我們半信半疑，直到有位學生說：「反正都壞

了，就試試看吧？！」我們才開始嘗試往下拉平，導師一下一下努力又小心地

拉著，學生在台下也此起彼落加油著，「再拉一點！」「快好了！快好了！」「再

差一點！」好不容易導師拉平最後一道皺褶，投影幕恢復平整的模樣，學生全

都鼓掌歡呼。 

  這個小插曲讓我想到的是，這個班級的氣氛居然如此融洽，而這個導師想

必也是花盡心思在這裏的，否則學生怎麼會連個小意外都如此團結？導師對班

級的影響很重要，大概就是出在「班級經營」上吧。 

 

（二） 乖寶寶學生 

  之前來到四箴是帶一個較活潑的班級，上課秩序較差、同學間也較容易起

衝突。這學期這個班卻大出我意料之外，學生彼此很融洽、不會有口語或肢體

上的攻擊，即使有也是開玩笑性質，同學間輕鬆帶過也就罷了。如此以來本以

為這樣的班級，不會有讓我操心的地方，殊不知，我錯了。 

  首先，這樣的班級很難去融入他們，他的乖巧安靜另一方面而言也是疏遠

的；再者學生的家庭生活幾乎很美滿（感謝天）、交友情況似乎也都應對得宜，

作為一個輔導老師暫時是沒有著力點去幫助他們的。另外，乖寶寶學生也有乖

寶寶學生的弱點，比如他們很害怕失敗、習慣大人的稱讚，他們以學習為優先

等等，以上諸點暫且無法評論對錯，然確實會影響類似的情況發生。比如曾有

位學生在課程途中、早早完成簿子，便急著給我，因為她「已經完成了、不需

要簿子了」，說淺白些，他們不需要也不明白這種協助，儘管得勝課程對於那些

需要關懷的孩子有一定的重要性。 

 

四、 成長心得與啟發 

  針對上點，我確實有了新的疑惑，對於這些日子過得很好的學生，輔導課

的意義何在？是否要針對不一樣的學生，有不一樣的教學方式，又或者說我們

關注的議題層面需要有所不同呢？比如同是自殺防治，若該班學生較有青春期

適應不良的現象，應多加勸導、給予樂觀積極的價值觀為主，而對於適應良好

的班級，則該更加強調給予同學關懷與照顧。 



  然而這只是針對輔導課程方面，自己在這學期裡，我試著與不同性質的班

級學生相處，我試圖快速背誦起該班學生的名字、主動和他們攀談、主動開玩

笑，然這一切對他們而言不過爾爾，學生需要的關懷他們都很充足，這事件值

得開心的事，卻讓志工同仁們也少了存在的意義，希望下次若面對這樣的乖寶

寶學生，我可以從新的層面切入，不只是家庭狀況、交友關係，或許我可以引

導更多興趣跟未來的事例，讓他們學習、接觸更多來自志工的知識，否則真是

諸多可惜呢！ 

五、 給服務機構之建議 

（一）個別化教學 

  如上所說，希望面對不同班級，志工老師與助教們應協調出適合該班的教

學課程，比如該班較為活潑，那是否多增加一些故事活動，如此既不會使該班

因玩活動而情緒過於激昂，致使老師們無法掌控。又比如該班較為文靜，活動

內容是否可以增加？ 

 

（二）與輔導室合作 

  輔導室為該校之長期駐點輔導單位，自然得勝課程若能引導學生與輔導室

多接觸，未來得勝者志工們離開學生、學生卻又有心理困難的話，就可因之前

與輔導室有所接觸、較為熟悉的前提下，尋求其協助。再者，可以與其商量部

分課程規劃，學期結束後輔導室可因應內容加以延伸，學生可以藉此管道繼續

朝更好的自己、未來前進。 

（會希望輔導室與得勝者合作，是因為聽聞學生並不喜歡輔導室，對其有刻板

印象、覺得進入輔導室好像都不是好事，希望可以讓其有個管道與學生互相認

識！） 


